
Jahresbericht des Präsidenten 
der Vereinigung der Freunde der Abtei Hauterive
zu Handen der Generalversammlung vom 4. November 2023

Sehr geehrter Vater Abt 
liebe Brüder der Gemeinschaft des Klosters
liebe Freunde der Abtei Hauterive

Wenn einerseits in diesem Jahr 2023 die allgemeine Situation in der Welt uns 
nicht optimistisch zu stimmen vermag, so sind doch andererseits erfreulichere 
und beruhigendere Nachrichten über die Abtei Hauterive und deren 
Freundeskreis zu vermelden.

Als Erstes möchte ich erwähnen, dass wir grünes Licht erhalten haben für die 
Neugestaltung des liturgischen Raumes in der Abteikirche. Das Projekt musste 
etwas angepasst werden, aber es hat schliesslich die Zustimmung aller 
betroffener Parteien erhalten. Mit der Restaurierung geht es jetzt zügig vorwärts,
und wir dürfen hoffen, dass das Jahr 2025 als vorgesehener Termin für deren 
Abschluss eingehalten werden kann trotz der grossen Vielschichtigkeit des 
Arbeitsfeldes.

Des weiteren möchte ich die stetige treue Unterstützung der Freunde sowie die 
intensive Aktivität des Vorstandes und der ehrenamtlichen Helfer erwähnen, die 
in lebhaftem Kontrast zum vielbesprochenen Egoismus unserer Gesellschaft 
stehen. 

Dieser Jahresbericht 2023 wird es zeigen.

Der Vorstand
Die Zusammensetzung des Vorstandes blieb unverändert. Er ist im Jahr 2023 
auch nicht müssig geblieben. Neben der Organisation der Generalversammlung 
2022 und des Besuchs der Baustelle der Abteikirche vom 12. Juli 2023 hat er 
zwei Sitzungen abgehalten, anlässlich derer folgende Traktanden behandelt 
wurden:   

 Er hat beschlossen, im Hinblick auf die Grosszügigkeit der Freunde und 
mit Rücksicht auf die gegenwärtige wirtschaftliche und soziale Situation 
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und besonders auf den Anstieg der Lebenshaltungskosten den 
Jahresbeitrag nicht zu erhöhen.

 Unsere Vereinigung zählt 3153 Mitglieder, was einen Verlust von 44 
Mitgliedern seit der Generalversammlung 2022 bedeutet. Der Vorstand 
hat eine Analyse des stetigen Mitgliederrückgangs vorgenommen und 
mögliche Wege ins Auge gefasst, um dieser negativen Entwicklung 
entgegenzuwirken: Informieren im Zusammenhang mit der Restaurierung 
der Abteikirche, Werbung anlässlich der geführten Besichtigungen, 
Einsatz der sozialen Netzwerke … Diese Aktionen werden jedoch auf die 
Zeit nach dem Abschluss der Restaurierung verschoben.

 Der Vorstand hat sich bei der Loterie Romande um eine finanzielle 
Unterstützung bemüht für die Publikation des Buches von Herrn Raphael 
Engel, Autor der Sendung «À quelques pas de l’infini» der Sendereihe 
«Passe-moi les jumelles» über seine persönliche Erfahrung in der Abtei 
Hauterive. Wir drücken der LORO unseren herzlichen Dank aus für den 
Beitrag von 11'000 Franken.

 Anlässlich der Vorstandssitzung vom 19. August 2023 hat Vater Abt 
umfassend über den Fall eines Bruders informiert, der sich in der Abtei 
Hauterive in den Jahren 1980-1990 sexueller Belästigungen an 
erwachsenen Frauen schuldig gemacht hat. Anschliessend an die 
Pressekonferenz der Gemeinschaft haben die Medien Anfang September 
2023 über diesen Fall berichtet. Der Vorstand hat die proaktive Haltung 
des Abtes und der Gemeinschaft nach der Aufdeckung der Vorfälle 
begrüsst und besonders die Transparenz und Entschlossenheit 
hervorgehoben, welche sie in dieser schwierigen Situation an den Tag 
gelegt haben.

 Die Einladung der Freunde zur Besichtigung der Baustelle vom 12. Juli 
2023 wurde per E-Mail verschickt. Der Vorstand hat dabei festgestellt, 
dass etliche Mails den Adressaten nicht erreicht haben, weil die 
elektronische Adresse nicht stimmte. Der Vorstand entschuldigt sich für 
dieses Vorkommnis und wird mit dem Versand der Chronik 2023 die 
Bitte an die Freunde richten, uns die aktuelle und korrekte Mail-Adresse 
zukommen zu lassen.
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Restaurierung der Abteikirche

Zunächst ein Bedauern: Anlässlich der Generalversammlung am 5. November 
2022 haben wir erwähnt, dass wir für die Freunde am Sonntag, dem 19. Februar 
2023 eine Besichtigung der Restaurierungsarbeiten in der Abteikirche 
organisieren und dass Anfang 2023 eine entsprechende Einladung verschickt 
werde. Da die Entscheidung über die liturgische Ausstattung noch nicht gefallen
war, mussten wir den Besuch verschieben. Wir bitten die Freunde, die sich 
dieses Datum notiert hatten und an diesem Tag angereist sind, um 
Entschuldigung.

Die schliesslich am 12. Juli 2023 für die Freunde organisierte Besichtigung war 
ein grosser Erfolg. Bei dieser Gelegenheit konnte sich jeder Teilnehmer, jede 
Teilnehmerin des Umfangs und der Komplexität der Restaurierung der 
Abteikirche bewusst werden. Die Arbeiten auf der Jahrhundertbaustelle sind nun
richtig in Gang gekommen. Die Sitzungen der Baukommission und des 
Stiftungsrates folgen einander in raschem Rhythmus, um jeweils die richtige 
Wahl zu treffen und die Arbeiten zu vergeben. Die Entscheidung für die 
liturgische Ausstattung ist inzwischen gefallen und hat allen Projektbeteiligten 
neuen Schwung verliehen.

Finanzen

Der Vorstand hat stets ein wachsames Auge auf die Finanzen und sorgt für 
deren solide und straff geführte Verwaltung. Wir haben erneut die Genugtuung, 
eine für das Jahr 2022 ausgewogene Rechnung vorlegen zu können.

Die Ausgaben sind vor allem das Ergebnis 
 unseres Jahresbeitrags von 50'000 Franken an die Restaurierung der 

Abteikirche, 
 des Beitrags von 30'000 Franken an die Installation der Rufglocke 
 und der Begleichung der Rechnung von 4'000 Franken für den Druck 

neuer Faltblätter
Diese Auslagen werden kompensiert durch die Einnahmen der Jahresbeiträge 
und durch ausserordentliche Einnahmen aus Spenden. Zu den mehr als 115'000 
Franken, die von den Freunden einbezahlt wurden, kommt eine anonyme 
Spende von 10'000 Franken. Diese Grosszügigkeit verdient unsere besondere 
Anerkennung und Dankbarkeit.

Unser Vermögen macht es uns möglich, falls nötig einen zusätzlichen Beitrag 
zur Restaurierung der Abteikirche zu leisten. 

Ehrenamtliche Arbeit
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Die 44 freiwilligen Helfer leisten einen wertvollen Beitrag mit den geführten 
Besichtigungen, dem Verkauf im Klosterladen, am Empfang und mit 
punktuellen Einsätzen. Wir sprechen ihnen unseren tief empfunden Dank aus für
ihr selbstloses Engagement.

Auf unseren Aufruf vom Jahr 2022 hin hat sich Herr Bernhard Altermatt, 
Grossrat und Freund von Hauterive, gemeldet und an der deutschen Übersetzung
der Untertitel der Sendung «Passe-moi les jumelles» mitgewirkt. Ihm gebührt 
ein herzliches Danke!

Die Gruppe der ehrenamtlichen Helfer hat ein Mitglied aus gesundheitlichen 
Gründen verloren, konnte aber drei neue Mitglieder gewinnen.

Wir suchen noch:
- eine Person für die geführten Besichtigungen auf Deutsch
- eine Person für den Unterhalt des Gartens im Kreuzgang

Im Voraus herzlichen Dank an eventuelle Interessierte

Ausflug des Vorstandes

Für seinen Jahresausflug vom 3. Juni 2023 hat der Vorstand den Besuch der 
Basilika der Valère in Sitten gewählt. Er hatte dort die Gelegenheit, die eben 
frisch restaurierte Schwalbennest-Orgel zu bewundern und einem Konzert 
beizuwohnen.

Am Vortag waren die Gemeinschaft der Brüder und der Vorstand eingeladen, 
unter der kundigen Führung von Herrn Bernhard Altermatt, Grossrat und Freund
von Hauterive, das restaurierte Rathaus von Freiburg zu besuchen.

Dank

Gemäss unseren Statuten verfolgt «die Vereinigung als Zweck die Erhaltung, 
die Bekanntmachung und die finanzielle Unterstützung der Gemeinschaft der 
Mönche der Abtei Hauterive, um damit ihre kulturellen Bestrebungen zu 
unterstützen.»
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Sie stimmen mir wohl zu, wenn ich meine, dass wir diesem Auftrag 2023 
entsprochen haben dank des beispielhaften Einsatzes und der Grosszügigkeit der
Freunde und zahlreicher anderer Personen.

Aus diesem Grund möchte ich hier unsere grosse Dankbarkeit zum Ausdruck 
bringen gegenüber:

- Vater Abt Marc und der Gemeinschaft der Brüder; ihre Menschlichkeit und 
sympathische Präsenz ermutigen uns immer neu, unsere Arbeit fortzuführen;

- allen Freunden für ihr Vertrauen und ihre beeindruckende Grosszügigkeit 
gegenüber unserer Vereinigung;

- allen Mitgliedern des Vorstandes, die mit einer grossartigen Einstellung und 
Bereitschaft ihre Aufgabe perfekt erfüllen;

- allen ehrenamtlichen Helfern, die in aller Stille gewissenhaft und motiviert 
ihren Beitrag leisten;

- Herrn Georges Godel, Präsident des Stiftungsrates, immer auf der Suche nach 
geeigneten Lösungen und auf die Qualität der Beziehungen zu unserer 
Vereinigung bedacht;

- den Rechnungsprüfern, Herr Marcello Fontana et Herr Andreas Jäggi, die 
gewissenhaft über einer exakten Buchführung wachen;

- Herrn Charles-Henri Lang, Präsident der Baukommission, wie auch Herrn 
Jean-Luc Rime, beratender Architekt, und seiner Mitarbeiterin, Frau Susana 
Santos, die ihre ganze Kompetenz in den Dienst der Restaurierung der 
Abteikirche stellen.  

Am Ende dieses Berichts und mit der Freude über die im Jahr 2023 erzielten 
Fortschritte sage ich allen Freunden nochmals ein herzliches Danke für ihre 
unermüdliche Unterstützung und wünsche, dass unsere Vereinigung ihre 
Aufgabe im Dienste unserer schönen Abtei Hauterive noch lange fortsetzen 
kann.

Pierre Nidegger, Präsident
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